

(第一類 第十四号)

第七回国会 電気通信委員会議録第十一号

(五七〇)

昭和二十五年四月四日(火曜日)
午後一時四十八分開議

出席委員

委員長 江 寛一君

理事飯塚 定輔君 理事高塙 三郎君
理事中村 純一君 理事松本 善壽君
理事江崎 一治君 理事今井 耕君

河口 陽二君

川崎 秀二君

出席國務大臣 電気通信大臣 小澤佐重喜君
出席政府委員 電気通信官房官員 楠瀬 熊彥君
電波監理長官 綱島 敏君

同月二十一日 葛巻、小田及び田部各郵便局間に電信電話事務開始の請願(山本猛夫君紹介)(第二二三〇号)

同月二十七日 仙台電話局に自動式電話機設置の請願(庄司一郎君紹介)(第一八六四号)

滑川町電話局の電話交換方式改善に関する請願(内藤友明君紹介)(第一九八四号)

委員外の出席者 電気通信事務次官 電気通信技術官(電波監理部長) 長谷 慎一君
衆議院参考事務次官 鮫島 真男君
制局第三部長 吉田 弘苗君

同月一日 富山、新川間及び上市、新川間に直通電話架設の請願(佐伯宗義君紹介)(第一〇五九号)

尾鷲漁業無線電話局に無線電信周波数増設に関する請願(石原圓吉君紹介)(第二〇七三号)

日本電話設備株式会社の業務移管に伴う従業員引継に関する請願(土井直作君紹介)(第一一九号)

同月二十九日 富山、新川間及び上市、新川間に直通電話架設の請願(佐伯宗義君紹介)(第一〇五九号)

同月三十日 委員淺沼稻次郎君辞任につき、その補欠として上林山榮吉君が議長の指名で委員に選任された。

同月三十一日 委員中村純一君辞任につき、その補欠として上林山榮吉君が議長の指名で委員に選任された。

同月三十一日 箕島郵便局の昇格に伴う電話施設拡充に関する陳情書(和歌山県箕島町長中谷良太郎外三名)(第六八八号)を本委員会に送付された。

同月三十一日 電波監理委員会設置法案の一括議題といたし、質議を続行いたしました。中村純一君。お尋ねをいたしたいと思ひて、若干のお尋ねをいたしたいと思ひます。まず同法の附則第九号及び十六号に関連する問題でござりまするが、該当の條項によりますと、新しい日付でありまするので、経過的には不可能でありまするが、今回に限つてこれ暫定的な措置を設けた次第であります。従いまして最初という文字は、第七号)電波監理委員会設置法案(内閣提出放送法案(内閣提出第五号)

四月四日 中村純一君が理事に補欠當選した。

一月十八日 下土井、下竹莊両局間に直通電話架設の請願(若林義孝君外二名紹介)(第一五八号)

二月二十一日 仙台電話局に自動式電話機設置の請願(庄司一郎君紹介)(第一八六四号)

三月二十七日 本日の会議に付した事件

理事の互選

電波監理委員会設置法案(内閣提出第七号)

○江委員長 これより電気通信委員会を開会いたします。

この場合ちよつと申し上げますが、司令部の技術顧問としてジュネーブに出席まして、周波数割当の国際会議に出張中であります。電波監督部長長谷慎一君が、先般帰朝されましたので、御紹介申し上げます。

○長谷説明員

長谷でございます。

○江委員長 理事の補欠選任の件につきお詫びいたします。去る三月三十日、理事中村純一君が委員を辞任され、理事が欠員になりましたが、翌三月一日再び同君が委員に選任されました。この際委員長より、中村純一君を再び理事に指名いたしたいと思ひます。御異議ありませんか。

○江委員長 御異議なしと認め、中村純一君を理事に指名いたします。

○江委員長 電波法案、放送法案及び電波監理委員会設置法案の三案を一括議題といたし、質議を続行いたしました。中村純一君。

○中村純一君 放送法案に関しまして、若干のお尋ねをいたしたいと思ひます。まず同法の附則第九号及び十六号に關連する問題でござりまするが、これは法律の本文に立ち返りまして、三十七條の手續によつて、国会に提出せらるるものである。その辺に修正変更の必要を生じた場合の案件は、これは法律の成立をめぐる修正變更の必要を生じた場合の修正案をつくりました場合、それはいわゆる最初の予算の中に入れるべきものとして、資金計画等を変更する必要が生じて参議院に提出されないものである。あるいはここにいわゆる最初といふのと申しますことは、どういう意味を申しますが、規定をいたしておるのでございまして、周波数割当の国際会議に出張中であります。電波監督部長長谷慎一君が、先般帰朝されましたので、御紹介申し上げます。

○江委員長 長谷でございます。

○江委員長 お世話になると思ひます。御異議なしと申します。

○江委員長 長谷でございます。

○江委員長 お世話になると思ひます。

○江

はり一つの考え方であろうと私ども思うのでありますけれども、同時に日本放送協会の業務の内容と「いわば言論機関、あるいは新聞通信社のような仕事に、非常に類似した内容を持つておるものであります」と、時々刻に起つて来るところの「いろ／＼」の社会現象に絶えず遅れないで、マッチして運用されなければならないところの、基本的な性格を持つておるものであります。加うるにこの協会の事業運営の基本問題を決するにあたりまして、まず協会の内部において経営委員会が設けられ、さらにまた電波監理委員会の審査を経ることになつておるのであります。しかもこれらの二つの委員会の委員は、いずれも国会の承認を経て、委員が任命せられることになつております。すなわちきわめて民主的な形態と実質を持つた委員会において審査せらる過程を経て、そうして最終的に国会にこれが提出せらるものでありますので、かような点をあわせ勘案いたしまるときにおきまして、国会において審査し、承認を受けるところの対象であるこの收支予算、事業計画、資金計画等は、協会の事業活動の機動性と申しますか、自主性と申しますかを、十分に確保する必要があるという見地からいたしまして、これらのものはごく要点的な部分に與するものだけで、十分にその目的を達し得るものと私は考へておるのでございますが、そよに於けるのが妥当であるかどうかの点についての政府の御見解を承りました。

という問題でありますて、さらにもし妥当であるとするならば、その提出するところの形態あるいは実際の審議する目標は、どういうところに置いてあるかといふ御質問であります。この点につきましては、政府で立案するに際しましても、いろいろ中村君の所論のような議論もありますて、相当検討もいたのであります。結論において、聴取料が法定化されまして、国民が法律の力によつて負担するという形、ちょうど国民の税金と同じような形勢を整える以上は、その取立てた聴取料の收支というものは、国家の代表である国会が、主管という形はよろしくないであります。こういう意味から、一応承認を受けることが適當といふ結論になつたのであります。しかしながらこの公共企業体は、單純に官庁行政と同じように考へることは、かえつてこの企業体の發展なり、運用といふものを、相當に阻害するおそれがあるのありますて、どこまでもやはり企業体の形が望ましいのでありますて、一つの彈力性のある程度持つといふことによつて、この事業が国民諸君に対する希望にこたえるゆえんであると考えますので、今申し上げました承認ということは、官庁の予算のようになりますて、たとえば款項目を設けるとか、範囲を設けるとかいうこまかい問題ではなくして、予算の大綱というもの、この運営は大体この程度で行くならけつこうであろうといふ、国会の監査ができる程度のものを出せば足りる、こううふうに考えております。しかもこの普通の國家予算とは違いまして、款項目にわかつて修正をするとか何とかするといふような問題ではなくして、結

周一括してイエスかノーかというよろんな形、たとえば他の法律にもありますし、この法律にもあります、委員の任命については総理大臣が推薦して、国会がこれを承認しなければならない。エスかノーかということだけを国会で承認を願う趣旨であります。従つて国会の審議に対しましても、予算委員会等に出る問題ではなくして、おそらく主管委員会にこの問題を付託する場合には、かかるような構想で出しておられます。しかしこれは事国会に関する問題でありますから、国会の方々の御意見も十分承つて、適当に処置をしたいたと思つております。

○中村(純)委員 ただいまの御答弁で大体わかりましたが、なお類似の問題が、たとえば三十八條、三十九條、四十條等にあるのでありますて、この類似の事項につきましても、これはやはり御同様のお心持と考えるのであります。ですが、その点を念のために伺つておきます。

○小澤国務大臣 まつたくその通りであります。

○中村(純)委員 ただいま国会の審議及び承認等の対象となるその事柄の内容につきまして伺つたのであります。が、次にお伺いいたしたいのは、たゞいま大臣の御答弁の中にも触れておられたが、國会における審議の手續と申しますか、方法の問題であるのであります。この種のものが国会の承認を受けなければならぬといふことは、おそらくこれには他に類例のない処理方法であろうと考えます。ことに事柄の本質が、たゞいま大臣から御答弁がありましたように、これはむろん

家の予算そのものではないのであります。またいわゆる政府関係機関の予算でもないし私は考えておるのでござります。何となれば、政府関係機関とわれておりますものは、各種の公団あるいは鉄道、専売公社のごとく、その資本金が政府の出資にかかり、またその団体の収支が、結局国の予算と直ちに関連を持つておりますのであります。まして、この種のものは、形をかえ国家予算であると考えてしかるべき質を持つておるものでござりますが、この放送協会の收支予算等に関するものではありますかゆえに、たゞましては、これはまったくその性質異にいたしておるものでございまして、国家本来の予算、財政等とは無關係のものでありますかゆえに、たゞま大臣がその御答弁において一端をされられましたごとく、国会におきますところの審議の方法等につきましてもただいま申し上げましたようなこの柄の本質に従つて、最も簡便直截な方法によつてこれが審査せられ、承認が與えられるよう手続になることが、当然であると考へておるのでございます。この点は大臣のただいま御答弁の中にも触れられておりましたが、事が重大な点でござりますからなお重ねて御答弁をいただか、さにまた国会の法制局のお方のお考え承ることができれば、なお仕合せであります。

まにいたしましても、日本国有鉄道にいたしましても、公共企業体という運営が一番いい。そういう結論に対しては同じものだと思いますが、従来の国有鉄道あるいは専売公社は、全部日本の政府の資金で発足し、経営して参つたものが、公社になつたのであります。これは政府では一文の出資もなく、同じような公共企業体になるのでありますから、そこに違ひがあります関係上、予算上の措置にいたしましても、一方は近來の官庁機構とはほとんど同じような予算審議の仕方になつております。これは今申し上げた通り資金の関係が、政府は一文も出資しております。しかし公共企業体としてのねらいは、まったく同じであります。そういう関係から専売公社、国有鉄道と同じような審議をするではなくして、もつと／＼簡単な審査を願うという趣旨でけつこうじやないかと思います。たとえば労働関係法の適用にいたしましても、一方は行政機構からいわゆる公社になつた。これは一般組合から公共企業体になつたのでありますから、公共企業体労働関係法といふのは、これには適用しないというような点も、趣旨は同一でありますけれども、今までの経過、あるいは設立された出資金は非常に異なつております。片方は今まで民間の会社が、公共性を帶びて公共企業体に近づいたものだ。一方は完全な行政機構であつたものが、だん／＼に企業化されて来た。そこに距離があります。これがあるために審議にあたつても、それだけの違いが出て来るものと考えます。

が、大臣からいま一度明快に御答弁願いたいことは、三十七條二項によつて、内閣を経て国会に收支予算及び事業計画及び資金計画を提出して、その承認を得なければならぬということになつておりますが、この文面そのものを読んだだけでは、今中村君が質問された疑義が出て来るわけあります。ことに日本国有鉄道法のこの條文とひつて来て、予算の形式、内容については、大藏大臣及び運輸大臣の協議によつてこれを定め、国会が承認をしたものに従うというような意味のことがはつきり書いてあります。今の答弁によつて、ようやく全貌がわかつて参つたのでありますけれども、答弁によつて初めて解釈が明らかになるという法律では、私は不備ではないかということを感じるのであります。何ゆえに三十七條の関連條項において、予算の形式、内容についてはどういうふうにするということをうたわなかつたか。この点を伺つておきたいと思います。

○小澤國務大臣 お答えしますが、川崎君のお答えのように、うたうことも一つのりくつであります。従つて私はまつこから川崎君の考え方を反駁するものではないのですが、しかしながら先ほど申し上げました通り、日本国有鉄道の方で予算の出し方まで設けたといふことは、どこまでも国家資本でやつたものであつて、形式的にはどうしても今までの国家の予算と同じ程度で、国会の承認あるいは審議を仰がなければならぬといふ建前が、非常に大きくなつておきますし、私の方では先ほど申し上げました

通り、これは政府の出資ではないのであります。しかば実際にどういう予算が議案として出て来るか。それをどういう形において監査をなすかといふことになりますと、非常に官僚主義といつて、ただ監査をするところの予算の形式まで定めるということになりますが、政府の圧力が加わるような形になりますので、むしろこれは避けたがために、ただ監査をするかどうかの問題になります。しかば政府の出資金に対する監査といふものは、監督監査、いわゆる強制的な職権をもつて監査するだけの権能があるのだ。かつた今になりますので、むしろこれは避けたがために、ただ監査をするかどうかの問題になります。しかば政府の出資金に対する監査といふものは、監督監査といふ面にのみタッチし得るものになりますが、しかし議論をいたしまして、こういう形式等あまり用いないで、できるだけ実質的な形のものを出す方がよからう。こういう趣旨で出したのであります。しかし議論をいたしまして、川崎君の議論は決してこれに反駁を加える議論ではないと思つております。感じからそらいうような結果になつております。

○川崎委員 それから電波監理委員会が出しします收支予算事業計画及び資金計画は、国会に提出して、その承認を求むる議案となります。あるいは予算案となりますが。これは衆議院、参議院が承認をしなかつた、あるいは衆議院が承認して参議院が承認しなかつたと議院が異なるたた議決といふ、衆議院は承認をしなかつた、あるいは衆議院が承認して参議院が承認しなかつたというような場合も今後予想せられますので、議案であるか、予算案であるか。明快に御答弁願いたいと思いま

す。

○小澤國務大臣 これは私の考えでは、予算案ではなくして、議案であると考えております。

○松本(善)委員 予算について専門的な監査という立場から、いますなら、はなはだ今までの大蔵の御答弁は不明瞭であり、不十分であると思うの

で、これを監査することになつております。

○松本(善)委員 監査をなすという場合においては、しかば政府の出資金と同じような監査をなすのかどうか。この点を一応お伺いしておきま

す。

○小澤國務大臣 松本君も御承知の通り、政府の予算とこの予算の建前は違つております。たとえば政府の予算は、款項目にわたつて非常に詳細な予算が編成されて、それが国会の承認を経て実行に移ります。従つて会計検査院も、その国会の議決した内容を詳細に検討して、はたして国会の承認通り会計の收支ができるかどうかを、詳細に調べることになります。しかしこの法案が成立いたします。支を、協会が正確にやつておるかどうかと、その予算の大綱だけの承認といふことになります。その大綱に基いて、はたして国会の承認した通りの收支が、この点について大臣はどう考えられておるか。技術的な面においてはつきりイエスかノーか、まずお答え願いたいと思います。

○小澤國務大臣 どうも私は松本君の御指摘のよう、少し頭が足らぬのでよくわかりませんけれども、何條の御質問ですか。

○松本(善)委員 これは予算に対しても、会計検査院が監査をする条件であります。中村君が言つたことの関連事項であります。

○小澤國務大臣 これはただいまの承認事項に基きまして、その承認事項に適合した歳入歳出があるかないかといふことを、官庁の会計監査と同じ趣旨

では、これを監査することになつております。

○松本(善)委員 監査をなすという場合は、款項目にわたる監査である。片方においては粗雑なるところの監査である。こう簡単に抽象的に言われるが、粗雑でも簡単でもいい。片方においては款項目にわたる監査である。片方においては粗雑なるところの監査である。こう簡単に抽象的に言われるが、粗雑でも簡単でもいい。

○小澤國務大臣 さつきの川崎君の質問が結局その現れでありまして、予算の詳細にわたる審査の方法、あるいは予算書の編成といふもので、日本国有鉄道と同じようにするべきが至当であるのじやないかといふことに対しても、予算の詳細にわたる審査の方法、あるいは予算書の編成といふもので、日本国有鉄道と同一の方法で、予算の大綱的なものではなくして、予算の大綱的なもののがある。目までは大体今までの承認を得る予定であつて、その大綱とは何ぞやといふことは、この法律

が通過いたしましてから最も適切なるものを出して、御審議を願うことになります。

○松本(善)委員 大臣は大物であるから、大綱といふものほわからぬ、こうおつしやる。なるほどどうだらうけれども、しかば事務局あるいは協会の者たちが、この案件についてどういふのであるかということは、当然商法規定によつてあるべきはずである。大綱といふ漠然たる言葉によつて言いのがれするということは、はなはだ迷惑が多い。ことにまさに公共企業体として生れんとする協会が、税金の立場において料金というものは決定するはずである。従つてその監査云々といふことは、今始まつた問題ではないのである。従つてこの点において、大綱をと簡単にぼかすということは、はなはだもつてけしからぬと思う。このくらいのことは、必ず商法の規定によつてやるべきが通つて、かかる後に決定する問題であるといふことは、はなはだもつてけしからぬと思う。このくらいのことだし、結論が出ぬはずはないと思う。その点において大臣がわからないならば、放送局側の政府委員でもけつこうあります。詳しく述べていただきたい。かんじんなところであるから、詳しく述べてもらいたい。

のであって、今きまつていなしのを
私に話せと言つたつて話せつこないで
す。

○松本(善)委員 きまつて いないから話せない。むろんそれは一応了承であります、しかし監査をいたすとすれば、官庁のごとき監査をするのではありません、たゞ、指導監査である。しかるにどういう科目を監査するかという、大綱の勘定科目もできていなし。これは大臣もわかつて いないと言うけれども、指導監査であるならば、こういうことは当然わかるべき性質のものであると想う。たとえば商法によつて、それはどういう勘定科目にすべきであるか、大綱はきまつておるはずである。それをただ詳細は法律案が通つてからだと云うけれども、大体協会というものは、今までやつて來た形においても想像でできると思う。しからば今まで協会がやつて來た科目については、どういう監督をするのかと云ふことは、当然答へるべきものであると思ふが、その点ひとつお答え願いたい。

事実ならば、幾らでも答えます。君の
言うのは、いわゆる法律に基く協会の
收支予算を具体的に説明しろといふ

事實ならば、幾らでも言えます。君の収支予算を具体的に説明しろということだから、それはきまつてないから、それに対してどういう構想を持つておるかということならば、幾らでも話します。

○松本(善)委員 大臣は私の質問に対する二つの考え方で答弁をしておられます。第一の、この監査官は官庁の監査、いわゆる監督監査と、それから指導監査と、二つの考え方があるはずであるが、この法案が通つたならば、指導監査という面に立つて、今までの政府事業と違つた監査権が行使されるのだということも、もちろんございますが、もしもその構想をおしゃつていただけると、第二の答弁の内容として、いたいところの、いわゆる構想ということとござりますれば、現在N H Kがやつておる、これはエグザンブルでもよろしくうございますが、現在やつておる勘定科目その他に対しても、今後もしもやるとしたならば、現在の形ではないから、むしろ法案が通つた後にはそういうのがないから答える必要はない。こう言わればもちろんそうであります、現在のN H Kの勘定科目その件において、どういうような監査を行ふとするか。大臣も構想ならば答えてよいと言われるので、その点でひとつお答えいただきたい。

○小澤国務大臣 これはまつたくの構想であつて、私には認可権はあるけれども、これをこしらえる権限はないので、私がどういうものを要望します。

ておるかといえば、私の構想では、たとえば資本收入というものを大体見きとして、前期繰越剰余金というものを計

計の監査をやるという形式に相なる、と思うのであります。実際しからば監査をしてみると言われた場合においても

計の監査をやるという形式に相なると思うのです。実際しからば監査をしてみると言わされた場合において少なくとも大体そういう方面をやるに結論においてはその精神がどこにあるかということで、監査に対する報告書がかかるわづて来るであろうと思う。とえば詳細な調べとか何とかいうことは、勘定科目を当らないと、全部調査することはできないのであるからして、その限界といふものは、実際やる者にとっては非常にデリケートな問題にあるであろうと思うのであります。従まして私が再度尋ねることは、はなだ迷惑千万だということに相なるか、されまんけれども、納得できないはその点であります。

しかば指導監査という面において、協会がどうした方がいいだらうという、むしろ私の構想なり考案を申してみたいと思うのであります。指導監査といふものは、業体がたとえば資本というものを認める社会においては、資本がみだりに使われていいか、いわゆる経営の内容において、當の目的に背馳するような方向に使われているかどうか、こういうことを査するのである。しかしながらそれ以上の内容に入つて、その資本はどうふうに使われる、どういう形において使われる、どういう形において使えないからそれはいけないのだといふに見ると、結論は摘発監査に相るのである。これがいわゆる官庁のにおける会計監査の実際のあり方である。かく私は考えておりますがゆに、その答弁でははなだ物足りない申すものであります。

次に協会というものが生れるこ

は、もちろんこれは考るべき問題である。法案が通るならば協会はでき上がる、これは当然であるけれども、しかしながら協会は、現在存在する協会が、あるいは形はかわるといはれども、おそらくそこにもある通り、電気通信大臣云々によつては一年間有効でありますといふ料金の徴収方にもある通りであつて、それは政府としても言いのがれすることはできない、かく私は考えている。従つてその監査の方法の内容については、どこら辺まですべきであるかといふような方針をお立てになられるということは、賢明な策であると私は考えるのであります。以上は私の考え方であるから、御答弁は願わないでけつこうであります。以上で私の質問は終ります。

続によつてしかるべきではないかといふことを、政府にお尋ねいたしましたところ、それまた賛成であるという意味の御答弁を得たのでございまするが、国会の法制当局としては、どううお考へでございましょうか。これも念のために伺つておきたいのであります。

はあれほどでなくとも、この程度でやつて、国会側としては審議するに足りるという、むしろ国会側の御意向によるのでありますて、この点、法制的にどうならなければならぬということは申し上げられません。結局承認を得るために足るだけの形式を備えておればいい、というふうに考えております。

○中村(純)委員 ただいまの御答弁は、審査の対象となる内容についての

いうことになつておりますと、今後
の取扱い上はなはだ好都合かと思う
であります。その点を一つ委員長から
皆さんにお詰りを願つたらいかがか
思うのであります。

Digitized by srujanika@gmail.com

の規定によりまして、協会が国会の承認を受けてまするところの收支予算、これが国の予算あるいはその他の政府機関の予算であるかどうかといふような御趣旨であろうと思いますが、協会に対しましては、国は何らの出資をいた

ことでございましたが、その手続の占はいかなることでありましょか。私どもも、先ほど大臣の御答弁にありますように、これは他の予算とは違うのであるから、従つて手続上も、憲法その他できめられておる国家予算の審査手続とは異なるところの手続であつた

年度末における使用の変更をする場合には、当然三十七條において国会の審査を経べきものであるということが第一点。次には、三十七條及び三十九條、四十條も類似の問題でありますけれども、簡略にいたしまして、三十七条だけを例示的に申し上げます。

るということを提議されることに、私はまったく賛成であります。しかしながら先ほど中村委員と政府との間の質疑応答は、きわめて妥当ではありますけれども、中村委員と国会の法制当局者との間にとりかわされた問題は、今後この法案が成立した場合における

いう收支予算の承認というのは、單なる協会の内部を監査とか、監督するためのものでありますので、これは国とか、そういうものの予算には入らないと思ひます。その点は明白ではないか、こう思つております。

てさしつかえない。さらに具体的に——これは多少希望も入るのであります、申し上げますならば、該当委員会において直接に審査して、本会議においてさらにこれを決定をする。こういう手続でよからうと私どもは考えておるのであります、いかがであります。

と、三十七條に規定しておりまするところの国会において審査し、承認を取れるところの対象である收支予算、事業計画等は、国会において可否の判断を下し得る程度の要點的なものであります。さしつかえないということ、これが第二点。第三点は、国会において審査

る、国会運営の手続の問題についての質疑と私は解釈いたします。何ゆえならば、その範囲を越えての御発言もやあつたかと思いまするが、国会議員として法制局当局者に意見を聞くということは、権威の建前上、私はこれを黙過するわけには参りません。従いま

求めて参りました際には、国会側におきまして、すなはち委員会なり本会議において承認すべきやしないや、あるいはその点に変更を加えるべきではないかといふと、いふようなことを御審議なさるのでござりますが、それにつきましては、そういうような承認、不承認、あるいは変更すべきではないかという、そういう審議ができる程度のものであれ

○鮫島法制局第三部長 御説明の点は
その通りでよろしいかと思います。
○中村(純)委員 これまでの質疑応答
によりまして、私のお尋ねいたした
点は、ことごとく明瞭になつたのでござ
いまするが、これらの諸点は、政府
だけにおきめになるわけにも行きます
まいし、この手続等のごとき問題は、
国会としてきめるべき問題だと思う
ましようか。

し承認を與えんとする、これらの収支予算、事業計画等も、その審査方法は本来の国家予算あるいは政府機関の予算の審査とは違うところの、別個な、簡素な手続でやる方がよろしい、この三点であります。この際委員会の意見を委員長から聞いておいていただくと、たいへん好都合かと思うのであります。

して、その部分を除きまして、この提案に対しまして賛成をいたします。

○辻委員長 ただいま川崎委員からも御発議がありましたが、ごもつともであります。ただ法制局側の意見も参考として承つたという程度に聞きおくことにいたしたいと思います。従いまして、先ほど來の政府との質疑応答によつて明らかになりましたる点を、この場合委員会として了承いたしたいと存

いります。その形式が国家予算の場合の
ように、詳細にわたるべきであるから
うかということは、この委員会なり本
会議で審議なさるについて、あれほど詳
細でなければ審議できない。あるし

であります。少くとも当面この問題を審査いたしております。本委員会において、もし皆さんの御賛成を得られるとならば、委員会としても同様な希望を持つております。考え方を持つております。

発言の内容は、きわめて重要であると存じますので、当委員会におきまして、これに対しまして、大体考え方をまとめておきたいと存じます。先ほど来の各位の御質疑に対しまして

（「異議なし」と呼ぶ者あり）
○松本（善）委員 ただいま中村君、川崎君から話があつたのであります、その提案について私も賛成であります

○江崎(一)委員 この監理委員会規則を制定するときには、大衆団体の代表者をこれに加えて、一緒に審議をするに考えて、いらつしゃいますか。

○小澤國務大臣 これは政府の手を離れて、監理委員会が自主的な立場で決定することになりますから、今は私がこれを引受け、江崎君の言うようにやれと言つて命令する権限はなくなります、あらゆる機会を通じて、江崎君の言うような意見の滲透するよな方法を講じたいと思います。

○江崎(一)委員 政府に対する行政制度審議会からの答申が参つていて思いますが、これに対して電通省は、この機構改革に関してどんな方針をもつて現在進んでおられますか。

○小澤國務大臣 この問題については、政府ではまだ詳細な検討は遂げておりません。現在御承知の行政制度審議会で審議し、これも小委員会で大体きまつたというので、新聞に出ておつたような——たとえば私の関係する省では、郵政省と運輸省と一緒にして遞信省にするというような案が出ておりましたが、要するにその詳細について、今はつきり申し上げることができません。しかしこの行政制度審議会を設けた政府の考えは、まず從来のよう

行政制度審議会を設けた理由であります。今江崎君お示しの通り、小委員会で相当の結論を得ているようであります。しかしながら、新聞には出ておりませんが、政府へはまだ現在のところ、正式な答申が参つておりますから、この答申が、はたして政府が当初具体的に企図したような、行政を簡素化することによって、國民に利便を與えることによって、費用がどれだけ節約になるかということを

検討して、その二つのねらいが貫徹されておりますれば、あるいはそのまま承認するかもしれません、いやしくもこのねらいには遠いというような案でありますれば、これは政府としては通す意思がないであります。要は政府の当初の二つの大きなねらいにあります。これを具体的に申し上げまするならば、運輸省と郵政省を廢止して運輸省をこしらえた場合において、どれだけの経費が節約できるか。この官庁を利用する國民大衆にどれだけの利便があるか、ということと、利便があればそうしますけれども、ない場合には政府は断してこれには応じられない、ということになると思うのであります。要は未決定の問題でありまして、根本的な政府の考え方だけを申し上げておきます。

○江崎(一)委員 そうしますと、郵政省並びに電通省に、今臨時雇いといふものはどれくらいありますか、これをひとつお答え願いたいと思います。

○小澤國務大臣 臨時雇いというものはありません。いわゆる臨時の賃金で雇つている人のことかと思いますが、この二つのねらいが、民負担の軽減に充てることが適当じやないかという、この二つのねらいが、

行政制度審議会を設けた理由であります。

よう。たとえば小さい郵便局で配達の人が休んだ。これは病氣で休んだのだから、今日はなれている人で、こういうような人を頼もうというようになりますが、それが、そのギヤップが

うようにできません。そのギヤップがあるのですから、決して整理の数は不

りますが、その点わかつております。

○網島政府委員 無線につきましては、私どもで調査した結果、判明したところによりますれば、無線をつける

予定で、願書を出すべく先方で準備しておつた。しかしながら願書を出さない前に、ああいう事故が起つたというふうに承知しております。

○江崎(一)委員 この事故は無線さえあつたならば、十分防げた事故であることがあります。また無線がなければ、事情によりましては調べてもせんが、事情によりましては調べてもよろしくございます。

○江崎(一)委員 そういうやり方をやつつもりか、ないつもりか。それをひとつ承りたい。

○補瀬政府委員 その点は事業の内容にわたりますので、調査の上お答えし方があつたのであります。なおもお答えいたします。

○江崎(一)委員 いつそれを報告してもらえますか。

○補瀬政府委員 この次の機会に……。

○網島政府委員 御警告はまことにあります。強制的に無線をつけるということはできないのであります。せいで勧奨か指導という程度であります。御趣旨に沿いまして、今後できるだけやります。

○江崎(一)委員 これはちょっと前の

ことです。第六臨時国会で秋田警察電話の件につきまして、公文書の偽造並びに電信法違反、こういう問題について事件があつたのですが、これについて調査の結果報告するということであつたのですが、いまだに報告がありませんが、これは一体どうなんですか。

○小澤國務大臣 調査の結果は、そ

うようにできました。そのことを聞いておられるのであって、決して整理の数はなくなり少くしたり、賃金によつて補充するようなことは、できるだけないよういたしたいと思います。

○江崎(一)委員 聞くところによりますと、現在相当臨時雇いがあるといふことですが、一体概数はどれくらいありますか。

○江崎(一)委員 聞くところによりますと、現在相当臨時雇いがあるといふことですが、その二つのねらいが貫徹されおりませんれば、あるいはそのまま承認するかもしませんが、いやしくもこのねらいには遠いというような案でありますれば、これは政府としては通す意思がないであります。要は政

府委員からお答えいたします。

○小澤國務大臣 今申しました通り、一定の期間におけるきまつた数は、全然ないであります。その月その日に

よりて変動がありますが、現在の賃金水準については訂正いたしたいと思ひます。なおこまかいことは政府委員からお答えいたします。

○補瀬政府委員 正確な数字はちよつと持つておりませんが、大体全通に十四万ほどございますが、概数四千名程度ではないかと思つております。なお具体的な数字は調べましてから……。

○江崎(一)委員 四千名というと相当な数だと思いますが、これは政府が第五国会で通した定員法に、大きな欠陥五国會で通した定員法に、大きな欠陥

と持つてあります。また無線がなければ、事情によりましては調べてもせんが、事情によりましては調べてもよろしくございます。

○江崎(一)委員 そういうやり方をやつつもりか、ないつもりか。それをひとつ承りたい。

○補瀬政府委員 その点は事業の内容にわたりますので、調査の上お答えし方があつたのであります。なおもお答えいたします。

○江崎(一)委員 いつそれを報告してもらえますか。

○補瀬政府委員 この次の機会に……。

○網島政府委員 御警告はまことにあります。強制的に無線をつけるということはできないのであります。せいで勧奨か指導という程度であります。御趣旨に沿いまして、今後できるだけやります。

○江崎(一)委員 これはちょっと前のことです。第六臨時国会で秋田警察電話の件につきまして、公文書の偽造並びに電信法違反、こういう問題について事件があつたのですが、これについて調査の結果報告するということであつたのですが、いまだに報告がありませんが、これは一体どうなんですか。

○小澤國務大臣 調査の結果は、そ

本日はこれにて散会いたします。
午後三時七分散会

いうことが事実無根というような情報
が入つておりますが、これはなお内容
等の詳細な回答は、この次に譲りま
す。

○江崎(一)委員 この際資料要求をし
たいのですが、警察電話、特に今度は
無線関係、この無線の通信の系統で
す。これと割当の周波数、これについ
て共産党はぜひ知りたいので、出して
もらいたい。

○辻委員長 正式な資料要求は、やは
り委員会において決をとつてしま
すが、いかがいたしましよう。その必
要がございますか。

〔「必要なし」と呼ぶ者あり〕

○江崎(一)委員 委員会でそういうこ
とを拒絶することができるか。

○辻委員長 正式な資料の要求は、委
員会から要求するわけでありますか
ら、委員会の意向といたしましては、
その必要なしということに相なりまし
たから……。

○江崎(一)委員 それでは電話の一回
線に要する費用を、予算で大体現在ど
れくらいに見積つておられますか。参
考のために伺いしたいと思います。

○小澤国務大臣 今のは関係者が来て
おりませんから、答弁の正確を期する
意味において次会に譲ります。

○江崎(一)委員 本日はこのくらいに
しておきます。

○辻委員長 他に御質疑はありません
か。——なければ電波法案、放送法案
及び電波監理委員会設置法案に対する
質疑は、これにて終了いたしたいと存
じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○辻委員長 御異議なしと認めまして
さよう決します。